

SÍNTESIS DE LA RELATORÍA DEL IX ENCUENTRO INTERNACIONAL DE ECONOMISTAS SOBRE GLOBALIZACIÓN Y PROBLEMAS DEL DESARROLLO

La novena edición del Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del Desarrollo se ha prestigiado con la presencia de cerca de 1600 participantes, procedentes de 55 países y las valiosas contribuciones de representantes de 27 organismos e instituciones regionales e internacionales, así como los aportes de 17 Colegios de Economistas de América Latina y el Caribe. A continuación se presenta una síntesis de la Relatoría del Encuentro, cuya versión completa estará a disposición de los interesados en el sitio Web del evento.

Los ponentes coincidieron que el crecimiento económico global de América Latina y el Caribe, visto a largo plazo, presenta una tendencia claramente decreciente, en particular a partir del inicio de la década del 80, a diferencia de las economías emergentes de Asia. También se destacó que a pesar de la relativa bonanza que se aprecia en el crecimiento latinoamericano en los últimos tres años, un 25% de la población vive con menos de dos dólares al día.

Se manifestó por algunos expositores que existen las posibilidades para un crecimiento endógeno, tal como el logrado en algunas economías del sudeste asiático, y prevaleció el consenso de que, en las condiciones actuales, se requiere de un enfoque regional, dado que resulta difícil lograrlo a nivel de países. Se analizaron las repercusiones negativas que para el crecimiento de América Latina tendría una posible crisis de la economía norteamericana, destacándose el impacto desigual de la misma en dependencia del grado de vinculación de los países a la economía norteamericana.

Se polemizó acerca del predominio del capital productivo sobre el capital financiero, sin arribar a un consenso definitivo. Se constató que la productividad del trabajo aumenta más rápido en Asia que en América Latina y esto influye en la menor competitividad de esta región, además de otros factores que determinan la pérdida de cuotas de mercado internacional.

Suscitaron mucho debate los procesos políticos que recientemente acontecen y su impacto en la concepción de la integración. En el contexto de esos cambios en el continente, se analizaron las causas económicas, políticas y sociales del fracaso de la estrategia propuesta por Estados Unidos respecto al ALCA, los desafíos que enfrentan los actuales procesos de integración, la necesidad de una intervencionalidad regional y las expectativas creadas con el proyecto del ALBA.

Se destacó el papel de la ALADI y su contribución a la conformación de un espacio de libre comercio. Se propuso asumir la integración como concepto sustentable. Se abogó por acotar la distancia entre los procesos de integración y los ciudadanos.

Se expresó que la Comunidad Sudamericana de Naciones representa un avance en la intención integracionista, aunque los resultados de sus Cumbres ponen de manifiesto que aún faltan por resolver conflictos derivados de la existencia de diferentes visiones políticas y económicas.

En el análisis de las dinámicas actuales del MERCOSUR se revelaron perspectivas disímiles. De una parte, se planteó que se atraviesa una nueva fase en el desarrollo del bloque, en la cual se están redefiniendo sus perfiles a partir de una renovada voluntad política. En esa dirección, se argumentó a favor de la recuperación de la capacidad regulatoria del Estado; así

como la búsqueda de un crecimiento acompañado de una mejor distribución del ingreso, que a su vez requiere la coordinación de políticas impositivas regionales.

Otros requisitos se asocian al imperativo de poner en el centro de la integración la colaboración en la esfera productiva; la creación de un brazo financiero propio, el desarrollo de una infraestructura funcional al desarrollo endógeno y no al de enclaves de exportación; la emergencia de una sociedad del conocimiento regional; la necesidad de producir el tránsito de la intergubernamentalidad a la supranacionalidad. Se evidenció el avance del MERCOSUR en la búsqueda de mecanismos de participación de la sociedad civil. Se reconoció que la integración estratégica no forma parte de la agenda cotidiana de muchos de los gobiernos de América Latina.

Desde otra perspectiva, se planteó que los cambios del discurso no se han materializado en nuevas políticas dentro del MERCOSUR; se mantiene una excesiva confianza en la liberalización y en el regionalismo abierto. Varios participantes enfatizaron que para los países de menor desarrollo se mantienen limitaciones en los espacios integrados y que los mayores beneficiarios de los procesos continúan siendo los grandes capitales. No obstante la evaluación crítica se señaló la pertinencia y deseabilidad de su existencia como un ámbito de enfrentamiento a la propuesta de una integración subordinada a Estados Unidos. Algunos expositores consideraron la posibilidad de buscar puntos de convergencia entre los procesos regionales, subregionales y el ALBA.

En relación al ALBA algunos plantean que surgió como un discurso contrahegemónico al ALCA; paulatinamente se materializa en propuestas alternativas a la integración subordinada a Estados Unidos, y en sus proyecciones más recientes se perciben señales de una estrategia contraria al sistema de dominación del capital. Se enfatizó que su foco está en lo social, pero que su desarrollo como opción renovada supone la necesidad de una estrategia económica que garantice el proceso de acumulación sobre nuevas bases para sus miembros. En esta perspectiva, la relación Cuba-Venezuela es el núcleo duro del ALBA, en tanto conjuga el discurso alternativo con políticas económicas que apuntan a la creación de dichas bases.

En el análisis de la interacción entre migraciones, remesas y desarrollo, se destacó la existencia de un flujo importante de migraciones Sur-Norte, el incremento cuantitativo de las remesas familiares y la necesidad de concebirlas como un servicio financiero que, bien canalizado puede tener efectos positivos para emisores y receptores. No obstante, se destacó que la correlación entre remesas y desarrollo no es lineal ni automática y resulta necesario continuar analizando los pre-requisitos para una interacción positiva, así como abordar los complejos componentes socioeconómicos y políticos que están presentes en las condiciones de vida y trabajo de los emigrantes.

Se puso énfasis en lo referente a la migración de la fuerza de trabajo calificada y su contribución al crecimiento económico de los países desarrollados. Hubo una fuerte denuncia a la crítica situación de los migrantes procedentes de los países más atrasados y la constante violación de sus derechos humanos en los países receptores.

Se debatió acerca de las posibilidades para el diseño y aplicación de políticas públicas independientes en las actuales condiciones de globalización, arribando a la conclusión de que hay espacios para la diversidad y para la complementación, aún en los contextos de integración, donde podría ponerse énfasis en un marco regional normativo y en el

fortalecimiento del poder legislativo y la descentralización local. Resulta conveniente favorecer liderazgos que apunten hacia el fortalecimiento de la democracia participativa para mejorar la calidad de las políticas públicas.

Se expusieron los rasgos esenciales de las reformas del Estado y las administraciones públicas en América Latina. Durante la vigencia de las políticas neoliberales se produjeron cambios importantes que provocaron debilidad de los aparatos gubernamentales con cada vez menos capacidad de incidencia en el desarrollo y en la reinserción adecuada de los países subdesarrollados en la economía mundial. Esta filosofía a favor de los intereses del mercado por encima de los de la ciudadanía fue promovida e impuesta por los centros de poder dominantes, aunque no se aplicó en países desarrollados.

De esa forma se sugirió, como vía para revertir estas tendencias, entre otras, el fortalecimiento del papel del Estado, la integración regional que jerarquice una nueva cultura de administración, así como la utilización de la evaluación sistemática y participativa de las políticas públicas, aplicando técnicas cuantitativas y cualitativas. Este Estado renovado debe caracterizarse por su transparencia, eficacia, eficiencia y vocación de recoger las expectativas de las mayorías, rindiendo cuentas periódicamente a la sociedad de su gestión. Con esos atributos se convertirá en garante de una acertada estrategia de desarrollo y capaz de lograr una mejor redistribución de la riqueza, sin renunciar a otras funciones que hoy ampliamente se reconocen que le son inherentes.

Se destacó también a la corrupción como mal consustancial al sistema capitalista, así como la necesidad de desarrollar una ética y cultura nueva de la administración que conduzca a la mayor transparencia, rendición de cuentas y control del uso de los recursos.

Respecto al medio ambiente se hizo referencia al impacto de la globalización neoliberal y la acción de las empresas transnacionales en el deterioro del medio y la depredación de los recursos. También se destacaron las posibilidades del desarrollo de conflictos asociados a los recursos naturales, muchos de ellos de consecuencias impredecibles.

La agroenergía está cambiando drásticamente el rol de la agricultura. El incremento de los precios de los alimentos podría tener como resultado neto un incremento del costo del nivel de vida de la población. Se precisa la búsqueda de soluciones racionales que prevengan el peligro de la hambruna y a la vez provean alternativas energéticas eficientes y socialmente convenientes.

El tema de la cooperación internacional al desarrollo suscitó gran interés y se recogió el criterio de la necesidad de reiterar su debate en próximos encuentros. Se examinó desde la perspectiva de los organismos de cooperación de los países desarrollados, así como desde la óptica de expertos en el tema vinculados a países receptores de América Latina. Entre los focos principales de polémica se encuentra la pertinencia de la multilateralidad, así como los mecanismos para evaluar e incrementar el impacto de la ayuda al desarrollo. Trascendido su diagnóstico inicial, parecen estar creadas las condiciones para un análisis más profundo, partiendo de los criterios de los beneficiarios potenciales de esa cooperación internacional.

Nuevamente se presentaron los grandes retos y oportunidades del Caribe, destacándose la relevancia de la profundización del proceso integracionista y el desarrollo de nuevos sectores dinámicos. Se hizo referencia a las estrategias nacionales, coincidentes con un regionalismo caribeño enfocado al desarrollo.

Al destacarse el imperativo de reflexionar sobre el concepto de desarrollo se planteó la necesidad de sustituir el modelo prevaleciente, tomando en cuenta que no puede solucionarse la pobreza mientras no se cambien los patrones de apropiación de las riquezas. Las nuevas circunstancias requieren la revisión de conceptos económicos históricos, entre ellos el de “crecimiento económico”, así como la tradición que ha hecho del dinero la medida de todo. Se criticó la visión de que el incremento en el ritmo de crecimiento es una vía para acercar a los territorios, sin incluir en el análisis dimensiones no monetarias, especialmente lo social y lo natural en sus términos patrimoniales, con enfoque transdisciplinario.

Ha resultado evidente la nocividad histórica de la extrapolación teórica desde el Norte. Es un imperativo impostergable el desarrollo de la teoría económica – en especial de la teoría del desarrollo – desde la perspectiva de las economías subdesarrolladas, asimilando críticamente lo mejor del pensamiento precedente y a la luz de las nuevas realidades del mundo de hoy, que por cierto, van presentando cada vez condiciones más favorables para ese propósito, especialmente en nuestra región.

De vital importancia es un enfoque integral del fenómeno del desarrollo, que supone sobrepasar el marco estrecho de los equilibrios macroeconómicos y proyectarse en la dirección de la garantía también de los indispensables equilibrios societales, entendiendo por tales los requerimientos indispensables en términos de equidad y justicia social.

Como resultado del análisis de los países menos adelantados (PMA), se constató que no existe en los mismos, una real tendencia al crecimiento. De igual forma, se resaltó el incierto horizonte para las comunidades indígenas en el siglo XXI y fueron expuestos los principios básicos que deben regir la ayuda a éstas.

Resultaron novedosas para los participantes los resultados de las investigaciones sobre estrategias de inserción, localización y producción de empresas multinacionales, la estructuración del capital en las empresas canadienses, así como la presentación de un modelo y estrategia de desarrollo de redes logísticas para competir en entornos globales.

Sobre el papel de las PYMEs en la economía latinoamericana fueron presentadas experiencias que demuestran que para lograr la supervivencia y el desarrollo de las pequeñas empresas, se hace necesario apoyarlas con programas oficiales, creando bancos de microcrédito alternativos a la banca tradicional, así como impulsando su acceso a la informatización a partir de programas de código abierto. Gran interés suscitó también la presentación realizada sobre los vínculos entre los sectores públicos, empresarial y académico en ámbitos de reflexión conjunta sobre temas vinculados al desarrollo, y las posibles influencias de esta interacción en el perfeccionamiento del diseño y aplicación de políticas públicas y de prácticas empresariales, así como del enriquecimiento de la actividad académica.

Se realizó una crítica argumentada de la llamada “Nueva Economía Institucional” con un enfoque estructuralista. Se defendió la idea de crear y desarrollar redes para que la sociedad se auto organice interactivamente y lograr así la responsabilidad social de las empresas.

Por otra parte, al tratarse el tema de las reformas económicas en Rusia, China y Europa del Este, se consideró que la transición del socialismo al capitalismo neoliberal en la URSS constituyó una involución y un grave error para la humanidad. Rusia quedó con escasa influencia regional y como exportadora de petróleo y armas, principalmente. Se debilitó

además el desarrollo científico y social que la caracterizaba. Hoy se comienza a tener otra percepción de la necesidad de rescatar a Rusia, desde el punto de vista político–militar y económico, además de recuperar sus indicadores de desarrollo social.

Interés se manifestó también respecto a la experiencia de las transformaciones en Viet–Nam, que continúa edificando el socialismo con características propias y ha tenido éxitos significativos. Está abatiendo la pobreza, aunque la renovación de su modelo también tiene peligros, como la corrupción y la posibilidad de desviarse del camino socialista, como resultado de la apertura al mercado, si ésta no es debidamente regulada.

Nuevamente China fue objeto de especial atención, por su consolidación como potencia, segunda locomotora de la economía mundial y factor decisivo en la política internacional, pero sin desconocer los desafíos a que debe enfrentarse, especialmente la contaminación medioambiental, el peligro del recalentamiento de la economía, así como algunos desequilibrios macro-económicos y sociales.

Se analizó la importancia de la contabilidad ambiental, la valoración de los recursos naturales como activos de las empresas o del Estado, lo que ha omitido muchas veces por parte de la teoría económica, la contabilidad tradicional y la legislación vigente, todo lo cual no contribuye a la preservación de los recursos naturales agotables y a evitar la irracional explotación por las empresas transnacionales.

Por primera vez se dedicó en esta novena edición del Encuentro un espacio específico para tratar el tema de la mujer y su vinculación con la globalización y el desarrollo, destacándose la necesidad de interpretarlo desde un punto de vista holístico. Se hizo referencia a diferentes casos en los que la mujer se ve doblemente perjudicada, lo que refuerza la vulnerabilidad femenina, pero se expuso también la trascendencia de su incorporación a los diferentes ámbitos de lucha contra el orden mundial imperante y su enorme influencia en la educación humanista de las nuevas generaciones. Se enfatizó en la necesidad de lograr un desarrollo sostenible con enfoque de igualdad de género.

Se abordó el tema de la pobreza como fenómeno estructural complejo y difícil de solucionar con los programas de gobierno aplicados, el papel que le corresponde a los sindicatos en el combate a la pobreza y la necesidad de democratizar sus procesos electorarios, y crear una colaboración sindical mundial. Se debatió en torno a los enfoques que establecen un círculo vicioso entre crecimiento y pobreza, resaltándose el imperativo de diseñar estrategias que sitúen entre los objetivos prioritarios la mejor redistribución de la riqueza, y no sólo los programas sociales para mitigar la situación de los pobres.

El tema de la deuda fue abordado proponiendo un indicador de sostenibilidad que tenga en cuenta la metodología del índice de desarrollo humano, y no como los anteriores, basados en la solvencia. Se realizaron propuestas para el control de movimientos de capitales, el apoyo a la creación del Banco del Sur y del Fondo Monetario del Sur, además de recomendaciones para adoptar acuerdos de financiamiento conjunto de proyectos.

El papel de la Inversión Extranjera Directa se visualizó en este Encuentro desde el enfoque de las ventajas que tienen dichos flujos, pero se consideraron las diferentes condiciones de los países receptores y por tanto sus desiguales resultados en su aprovechamiento para acceder a tecnologías, financiamientos frescos, nuevos mercados, reforzar encadenamientos domésticos y otros efectos multiplicadores. Al igual que en oportunidades anteriores se enfatizó la importancia de una adecuada estrategia y control de los Estados destinatarios.

Se constató que la situación económica de los países en los que ocurre la ampliación de la Unión Europea es diferente. Una vez dentro de la UE los problemas que se plantean resultan ser de gran inmediatez. Se han observado cambios en los sistemas monetario – financiero y en la política industrial y de inversiones demandadas por los intereses económicos dominantes dentro de la Comunidad. Algunos expositores señalaron que no obstante los fuertes ajustes a que se ha visto sometida Europa del Este, hay expectativas positivas respecto a su panorama económico futuro, y esta visión resulta atractiva para los capitales de occidente. Del lado opuesto, se enunciaron las amenazas que acechan a estos pueblos, especialmente en términos de seguridad social y ambiental. El problema de la gobernabilidad en estos países resulta clave para concretar los objetivos económicos y sociales de la ampliación de la UE.

Se realizó un análisis de la contradicción entre el cooperativismo subordinado al capital financiero y el cooperativismo obrero, mostrando la crisis provocada por el primero sobre el segundo. Se analizó el desarrollo de la alternativa cooperativista contra la polarización social y la pobreza. Se fundamentó la importancia de la integración vertical y horizontal del cooperativismo en búsqueda del desarrollo de nuestros países de América Latina. Se defendió la idea de llevar adelante la lucha de las organizaciones sociales cooperativistas como anticipación del socialismo.

Las ponencias presentadas en el noveno evento abordaron el desarrollo local desde dos ángulos que resultan complementarios: a partir de potenciar el capital humano territorial, y teniendo en cuenta el papel del liderazgo territorial en el logro de un desarrollo autosostenible. También se resaltó el acercamiento del ámbito de adopción de decisiones a la ciudadanía y los mayores espacios para el ejercicio de la democracia participativa.

Aspectos de gran interés fueron los referidos al enfoque de desarrollo local en zonas con asentamientos dispersos, la medición del impacto de las investigaciones sobre el tema, las formas de aprovechamiento de las sinergias territoriales y la necesidad de estudiar líneas de financiamiento especial para las escalas productivas territoriales.

En diversas comisiones se destacó la relevancia de la cultura como sector de la economía, así como su impacto y potencialidades en los países subdesarrollados, en tanto la demanda global por la industria creativa, especialmente caribeña, es creciente y puede suministrar un retorno que favorezca a la inversión. Se particularizó en la mercantilización de algunos productos culturales, que portan mensajes relacionados con el sistema de valores sociales. En determinados lugares han pasado a ser expresión de las clases marginales, sustituyendo las ideas por imágenes que refuerzan patrones del conducta asociados con la violencia, la droga, el hedonismo, etc.

Se señaló que estamos ante un sector de la economía altamente dinámico y concentrado, resaltando la disyuntiva que tienen los países de sumarse a las cadenas globales o fortalecer las industrias culturales nacionales para diseminar las expresiones autóctonas, a fin de frenar la imposición de las economías dominantes. Asimismo se analizó el carácter altamente especulativo que ha generado la globalización neoliberal en el mercado del arte y se propuso la búsqueda de líneas de promoción económicas que reflejen a la cultura como esencial motor de la economía y a la justicia como primera categoría de la cultura.

En el contexto del desarrollo de los servicios ocupan un lugar, cada vez mayor, los intensivos en conocimientos. Se examinaron, las situaciones y experiencias de China y de Cuba en cuanto a su proyección como sociedades de servicios. Así mismo, fueron tratados otros importantes problemas estratégicos para los países subdesarrollados, cuestiones relacionadas con la ampliación de la medicina natural y tradicional, el impacto del conocimiento en la educación superior y las posibilidades del despliegue de la utilización de los softwares libres.

Se valoró muy positivamente la experiencia de los Foros Sociales Mundiales, que ha contribuido a construir una nueva convergencia de resistencias de los diferentes sectores del mundo para luchar contra el enemigo común. La red de redes "En Defensa de la Humanidad" ha avanzado en la concientización de la urgencia de defender la humanidad. Se abordó la perspectiva religiosa en la red. Se condenó el alineamiento de la Unión Europea a la política exterior estadounidense, respecto a Cuba. Se destacó que defender a Cuba es defender a la humanidad. Se realizaron propuestas dirigidas a: potencializar la participación del mundo africano y los descendientes afroamericanos en los foros sociales; incluir otros grupos como los emigrantes y analizar cómo integrar el mundo islámico en dichos foros sociales, así como la creación de una red de redes de niños y niñas. Una vez más se reafirmó que otro mundo es posible, pero urge construirlo.

Se ofreció un panorama de la evolución de la economía cubana en los últimos años, que permitió conocer los factores que han incidido en su comportamiento, así como las transformaciones que han tenido lugar en las políticas social y económica desde el año 2004. Finalmente, se valoraron las perspectivas del comportamiento del año 2007, que permiten apreciar la consolidación de la tendencia de crecimiento dinámico de los últimos tres años.

Fueron expuestas las bases y resultados de la cooperación médica que Cuba presta a otros países y se presentó el documental "Por la Vida", que expone los avances del país en el campo de la genética médica.

Se destacó la convicción de que el capitalismo no es solución efectiva para los grandes problemas que enfrenta la humanidad en el Siglo XXI y fue señalada la urgencia de continuar debatiendo sobre cómo construir alternativas, especialmente para la región latinoamericana. Se requiere la generalización de la conciencia de que casi todo está por cambiar, y que es tarea de todos construir una economía al servicio de las mayorías, donde no se identifique la prosperidad del mundo de los negocios con el bienestar de los pueblos. Sin progreso social y equilibrio ambiental el desarrollo no puede ser sustentable.

Estimados participantes:

Culmina sus sesiones de trabajo el IX Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del Desarrollo, nueve ediciones reafirman la pertinencia de este intercambio de ideas en un marco plural, de respeto a la diversidad y de compromiso con los pueblos.

Pero confirman sobre todo que las reflexiones deben acercarnos cada vez más al camino que conduzca a la construcción de aquella sociedad donde como dijera José Martí "La Ley Primera de la República sea el culto a la dignidad plena del hombre".

Para continuar en este empeño, los convocamos al décimo encuentro que tendrá lugar en este Palacio de las Convenciones que nos acoge del 18 al 22 de febrero del año próximo.

Muchas Gracias.